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Значение стеатоза печени 
и метаболических 
нарушений в формировании 
тяжелого поражения печени 
у больных хроническим 
гепатитом С

РЕДАКЦИОННАЯ СТАТЬЯ

Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение выс-
шего образования «Московский государственный медико-стоматологический 
университет имени А.И. Евдокимова» Министерства здравоохранения Россий-
ской Федерации, 127473, г. Москва, Российская Федерация

Белый П.А., 
Дудина К.Р., 
Климова Е.А., 
Сафиуллина Н.Х., 
Знойко О.О., 
Родникова Е.М., 
Ющук Н.Д.

Цель исследования – комплексная оценка метаболических нарушений и частоты выявления стеа-
тоза печени (СП) различной степени выраженности у больных хроническим гепатитом С в сопоставлении 
со стадиями фиброзных изменений в печени.

Материал и методы. Проведена оценка степени выраженности фиброза и СП методом транзиентной 
фиброэластографии с функцией CAPTM 701 пациенту с хроническим гепатитом С (ХГС); дополнительно 
392 пациентам проведено биохимическое исследование сыворотки крови, включающее определение 
липидного профиля.

Результаты и обсуждение. В общей совокупности обследованных пациентов доля больных с СП 
и без него оказалась сопоставимой (52 и 48% соответственно), как и средний возраст пациентов, однако 
достоверно чаще СП выявлялся у мужчин (р<0,001). Именно ожирение существенно в большей степени, 
чем избыточная масса тела, было ассоциировано с развитием СП. Выделена особая группа пациентов 
с максимально тяжелым поражением печени – цирроз печени (ЦП) в сочетании с СП 2–3-й степени, кото-
рая составила 63% в группе больных с ЦП. Анализ результатов обследования в зависимости от факта нали-
чия нарушения углеводного обмена показал доминирование ЦП в группе пациентов с сахарным диабетом 
2-го типа (СД2) по сравнению с группой без такового (р<0,001). В подгруппах больных выявлен ряд досто-
верных различий в показателях липидного профиля, однако сделать вывод о связи степени СП с каким-
либо вариантом дислипидемии не представляется возможным. 

Заключение. По данным транзиентной фиброэластографии у значимой части больных ХГС вне зави-
симости от наличия СД2 выявлен СП той или иной степени выраженности, и в подавляющем большин-
стве случаев он регистрировался у людей с повышенным индексом массы тела. Результаты проведенного 
исследования не позволяют рассматривать изменения липидного профиля пациента как достоверный 
маркер СП. Проведенный анализ позволяет рекомендовать включение в обязательный диагностический 
скрининг больных ХГС определение не только стадии фиброза печени, но и степени выраженности СП, 
поскольку пациенты с сочетанием выраженного фиброза и СП 2–3-й степени находятся в зоне значи-
тельного риска развития гепатоцеллюлярной карциномы и заболеваний, ассоциированных с метаболи-
ческими расстройствами.

Финансирование. Исследование частично финансировалось в рамках поддержки научных проектов и исследований ФГБОУ ВО 
МГМСУ им. А.И. Евдокимова Минздрава России.

Ключевые слова: 
хронический 
гепатит С, фиброз 
печени, стеатоз 
печени, цирроз 
печени, 
транзиентная 
фиброэласто-
графия, 
сахарный диабет 
2-го типа, 
липидный 
профиль
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Роль метаболически ассоциированной жировой бо-
лезни печени и стеатоза печени (СП) в развитии 
тяжелого фиброза печени у больных хроническим 

гепатитом С (ХГС) остается неопределенной. Гистологиче-
ски СП характеризуется наличием липидных везикул более 
чем в 5% гепатоцитов и часто ассоциируется с такими 

Белый П.А., Дудина К.Р., Климова Е.А., Сафиуллина Н.Х., Знойко О.О., Родникова Е.М., Ющук Н.Д.   
ЗНАЧЕНИЕ СТЕАТОЗА ПЕЧЕНИ И МЕТАБОЛИЧЕСКИХ НАРУШЕНИЙ В ФОРМИРОВАНИИ ТЯЖЕЛОГО ПОРАЖЕНИЯ ПЕЧЕНИ У БОЛЬНЫХ ХРОНИЧЕСКИМ ГЕПАТИТОМ С

The role of hepatic steatosis and metabolic disorders in the formation of severe liver fibrosis 
in patients with chronic hepatitis C

Belyy P.A., Dudina K.R., Klimova E.A., 
Safiullina N.Kh., Znoyko O.O., 
Rodnikova E.M., Yushchuk N.D.

A.I. Yevdokimov Moscow State University of Medicine and 
Dentistry of the Ministry of Healthcare of the Russian Federation, 
127473, Moscow, Russian Federation

The aim – the role of hepatic steatosis (HS) in the development of severe hepatic fibrosis in patients with 
CHC remains uncertain. A comprehensive assessment of metabolic disorders and the frequency of detection 
of HS of varying severity in chronic hepatitis C (CHC) patients in comparison with the stages of fibrotic changes 
in the liver. 

Material and methods. A total of 701 patients with CHC were underwent an assessment of the severity 
of liver fibrosis and steatosis using transient fibroelastometry (TF) with CAPTM function. In addition, 392 
patients underwent a biochemical blood test, including the determination of the lipid profile.

Results and discussion. In the total population of the examined patients, the proportion of patients 
with the presence and absence of HS was comparable (52 and 48%, respectively), as well as the average 
age of patients, however, significantly more often HS was detected in men (p<0.001). Obesity, to a greater 
extent than overweight, was associated with the development of HS. A special group of patients with the 
most severe liver damage liver cirrhosis (LC) in combination with the degree of HS 2–3 was identified, which 
was 63% in the group of patients with LC. Analysis of the examination results, depending on the presence 
of a carbohydrate metabolism disorder, showed the dominance of LC in the group of patients with type 2 
diabetes mellitus compared with the group without it (p<0.001). In the subgroups of patients, a number 
of significant differences in lipid profile parameters were revealed, however, it is not possible to conclude that 
there is a connection between the stage of HS with any variant of dyslipidemia.

Conclusion. According to TF data, a significant proportion of patients with CHC, regardless of the presence 
of type 2 diabetes mellitus, revealed an HS of varying severity, and in the overwhelming majority it was recorded 
in individuals with an increased body mass index. The results of the study do not allow us to consider changes 
in the patient’s lipid profile as a reliable marker of the presence of SP. The analysis allows us to recommend 
the inclusion in the mandatory diagnostic screening of patients with CHC not only the determination of the 
stage of liver fibrosis, but also the severity of HS, since patients with a combination of severe fibrosis and 
HS are at significant risk of developing hepatocellular carcinoma and diseases associated with metabolic 
disorders.
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